

LES AMIS DU PATRIMOINE PONDICHÉRIEN

FRIENDS OF PONDICHERRY HERITAGE

6, rond-point des Champs Elysées - 75008 Paris - tel : 33 6 62099822
e-mail : app.paris@wanadoo.fr
site français/anglais : www.lesamisdepondichery.org

LETTRE D'INFORMATION - JUIN 2009

Après leur assemblée générale du 17 juin 2009, les Amis du Patrimoine Pondichérien sont heureux de faire un point d'actualité sur leurs chantiers et leurs projets.

1) Restauration du Foyer du Soldat à Pondichéry.

Ce bâtiment, qui fait partie de l'histoire du comptoir français, est un lieu de rencontre pour les anciens militaires français originaires de Pondichéry et leurs familles. Propriété du gouvernement de Pondichéry, il est loué par l'Association des anciens combattants, avec le consul de France pour président. Loué pour une somme symbolique, à charge pour le locataire d'en assurer l'entretien. Nécessitant des travaux urgents pour sa restauration, une subvention de 26000 € a été attribuée au bâtiment par le ministère français de la Défense, grâce au soutien du sénateur Richard Yung et du dossier préparé par les APP (Amis du Patrimoine Pondichérien). Le consul a désigné M. Bichat, du comité de restauration des anciens militaires, comme coordinateur de ces travaux, et les APP transféreront les fonds nécessaires dès le démarrage de la restauration.

2) Restauration de l'église Notre-Dame des Anges à Pondichéry.

L'église Notre-Dame des Anges a été construite en 1855 par l'ingénieur Louis Guerre, ancêtre de plusieurs membres des APP. Avec sa belle couleur en « rose napolitain », cette église s'élève face à la Baie du Bengale. Bien entretenue par les paroissiens et le père Dussaigne, prédécesseur de l'actuel curé, elle mérite aujourd'hui une nouvelle restauration pour assurer la sécurité de ses fidèles et surmonter les moussons. Son curé, le père Michael John, en accord avec l'archevêque de Pondichéry, nous a demandé de l'aider à préparer le projet. Nous lui avons fait rencontrer deux entrepreneurs qualifiés dans ce genre de restaurations anciennes, qui ont fourni plans et devis. L'ensemble des travaux représentera environ 50 000 €, dont une partie a déjà été rassemblée. Une souscription a été lancée début juin 2009 et permet déjà d'envisager les travaux par étapes : l'étanchéité des toitures, les menuiseries, l'électricité, les peintures, etc. D'autres partenaires vont devoir être sollicités : les paroissiens fidèles ou occasionnels, l'archevêché de Pondichéry, la Fondation des Vieilles Maisons Françaises, les sociétés françaises en Inde, etc.

3) Participation à VMF-Inde.

L'association des Vieilles Maisons Françaises (www.vmfpatrimoine.org) qui vient de célébrer son cinquantenaire, est la première association de protection du patrimoine en France, avec près de 20 000 membres, propriétaires ou non de belles demeures, et une revue trimestrielle de prestige (5 numéros par an). Les VMF ont décidé de se mobiliser pour la sauvegarde du patrimoine d'origine ou d'inspiration française au-

dela des frontieres de l'Hexagone, en etendant le reseau de leurs delegations a travers le monde. Quatre pays sont aujourd'hui pressentis : l'Inde, le Senegal, le Liban et l'Egypte. En Inde, M. Francis Wacziarg, membre bienfaiteur des APP, a ete choisi comme delegue des VMF, entoure d'un comite d'une douzaine de personnalites dont font partie les APP. Lors de la derniere reunion de VMF-monde du 23 juin 2009 (2 reunions par an), deux projets ont ete retenus pour l'Inde dans l'annee a venir : 1) remise de plaques « VMF-French Heritage » au debut de 2010 a deux restaurations remarquables realisees a Pondichery a l'occasion de la saison « Bonjour India ! » 2) lancement de l'inventaire du patrimoine d'inspiration francaise en Inde, avec un accent particulier mis sur Chandernagor.

4) Restauration du Lycée français de Pondichéry.

Avec deux autres associations franco-indiennes, l'AFUI et le CIDIF, les APP ont cherche depuis un an pour le Lycée français de Pondichery (pres de 900 enfants) des bourses scolaires (Areva, Michelin, Vuitton, etc.) en faveur des elèves d'une nouvelle filiere d'excellence, parrainee par le Lycée Louis-le-Grand. Cette nouvelle promotion démarre en juillet 2009. Par ailleurs, en reponse a une demande de son proviseur, M. Eric Compan, les APP ont accepte de contribuer (400 €) a titre exceptionnel au fleurissement du jardin du lycée.

5) Restauration du cimetière chrétien de Pondichéry.

Les APP poursuivent leurs efforts, avec les familles et le consulat de France a Pondichery (et son nouveau consul M. Pierre Fournier), en faveur de la sauvegarde du cimetiere chretien de la ville. Une dizaine de tombes seront choisies en fonction de leur interet historique. Sans oublier la tombe de la fille ainee du president americain Woodrow Wilson, Nishta.

6) Sauvegarde du Pensionnat de jeunes filles de la rue Dumas à Pondichéry.

Les APP ont lance une petition avec les VMF en 2008 pour attirer a nouveau l'attention des autorites indiennes sur l'interet patrimonial de cette ancienne ecole francaise proche de Notre-Dame des Anges. Le batiment, de belle facture, est en tres mauvais etat et la vigilance est imperative pour qu'il demeure consacré a l'education des jeunes filles, selon le voeu de sa donatrice Mme Smith.

Le bureau des APP.